

Spanisch-Klausur 2006

Ramón Tamames u. a.: La guerra civil española. Una reflexión moral 50 años después, Barcelona 1986, S. 26

Seguramente, nunca en la vida política hispana hubo, ni habrá, un día como el 14 de abril de 1931.¹ Parecía abrirse una era indefinida de progreso garantizado: *la República de trabajadores de todas clases* sobre la que después tanto se ironizaría.

Con el impulso del gobierno provisional primero, y del social-azañismo² después, el repertorio de reformas para resolver los viejos problemas de un viejo país quedó nítidamente formulado: separación de Iglesia y Estado a fin de construir una sociedad libre de relictos dogmáticos; autonomía de las regiones [...]; reforma agraria, como dispositivo de erradicación de los males políticamente insoportables y socialmente inaceptables de toda la mitad Sur del país; generalización de la instrucción pública con programas escolares; principio de otras reformas económicas, empezando por la reordenación fiscal a partir del nuevo impuesto progresivo sobre la renta [...].

Sin embargo, esas reformas, planteadas en un contexto cargado de todas las dificultades innagables, tuvieron un tiempo de penosa lentitud burocrática, en una atmósfera cada vez más crispada [...]. Desde los sectores más progresistas de la República, se cometieron, además, importantes errores tácticos, que permitieron la reconstrucción del poder de la derecha: refortalecimiento del militarismo, reorganización política del conservadurismo confesional y surgimiento de toda una vanguardia fascista. [...]

El experimento social-azañista fue liquidado con la primera alternancia democrática de la vida española tras las elecciones de noviembre de 1933. [...] A partir de las elecciones del 33, los sucesivos gabinetes, de centro y centro-derecha, plantearon una política bien distinta, más autoritaria, para frenar unas reformas y cancelar otras. De este modo, se dieron las condiciones deseadas por algunos, para intentar el asalto al poder. Así se produjo la terrible equivocación histórica de la revolución de octubre de 1934.

Anmerkung:

¹ Gemeint ist die Proklamation der Zweiten Spanischen Republik.

² Social-azañismo: Manuel Azaña war 1931-1933 spanischer Ministerpräsident.